



40^a ENTREGA
Medalla al Mérito
DE LA MUJER DOMINICANA 2025

Resúmenes de los perfiles de las Galardonadas

8 de marzo de 2025
Santiago de los Caballeros, República Dominicana



MINISTERIO DE LA MUJER

*Resúmenes de los perfiles de las galardonadas con la
Medalla al Mérito de la Mujer Dominicana 2025*

*8 de marzo de 2025
Santiago de los Caballeros, República Dominicana.*

La Medalla al Mérito de la Mujer Dominicana, instituida mediante el Decreto 3013-85 del 29 de mayo de 1985, es la más alta distinción que otorga el Poder Ejecutivo para honrar y reconocer la trayectoria de las mujeres en todos los ámbitos del acontecer nacional.

Para este año 2025, el Ministerio de la Mujer se complace en presentar un resumen de los perfiles de mujeres que serán galardonadas en las categorías de trayectoria en el ámbito salud, financiero, rural, servicio diplomático, militar, participación política, profesional, cultural artístico, educación, social comunitario, industria creativa, destacada en el extranjero, deporte, servicio público, inclusión, y empresarial. Este año, se rendirá homenaje y se entregará la medalla póstuma a la educadora, escritora, civilista y sufragista dominicana Ambrosia Ercilia Pepín Estrella. Ellas son:

1. Ana Haché de Yunén, categoría Trayectoria en el Sector Educación
2. Mercedes Canalda de Beras-Goico, categoría Trayectoria en el Sector Financiero
3. Altagracia Filpo Ramírez, categoría Trayectoria en el Sector Rural
4. Edith Paulino Pérez, categoría Profesional
5. María Alcántara Manzueta, categoría Trayectoria en el Área Militar
6. Altagracia Herrera, categoría Participación Política
7. María Castillo Báez, categoría Trayectoria en el Servicio Diplomático
8. Miren Salazar Rementeria, categoría Trayectoria en el Ámbito Cultural y Artístico
9. María Ayala Adames, categoría Trayectoria en el Sector Salud
10. Rosalía Sosa Pérez, categoría Trayectoria Social y Comunitaria
11. Sonia Guzmán de Hernández, categoría Trayectoria en el Servicio Público
12. Neyvi Tolentino Bernal, categoría Destacada en el Extranjero
13. Marileidy Paulino, categoría Trayectoria en el Deporte
14. Cándida Castillo Reyes, categoría Destacada en la Industria Creativa
15. Mónica Despradel García, categoría Trayectoria en la Promoción de la Inclusión
16. Mercedes Capellán Peralta, categoría Trayectoria Empresarial
17. Ercilia Pepín Estrella, categoría Póstuma

Para el Ministerio de la Mujer, cada entrega de la Medalla al Mérito representa una oportunidad para reconocer y visibilizar a mujeres excepcionales, cuyas vidas, esfuerzos, luchas, aportes y éxitos forjan cada día el desarrollo, el bienestar y la democracia de la nación.

Al entregar la Medalla al Mérito de la Mujer Dominicana, el 8 de Marzo, Día Internacional de la Mujer, procuramos también honrar en cada galardonada a todas las mujeres del país y el mundo que luchan por sociedades inclusivas, solidarias, igualitarias y democráticas.

Mayra Jiménez
Ministra de la Mujer



Ana Haché de Yunén

Galardonada en la categoría Trayectoria
en el Sector Educación

Ana Margarita Haché de Yunén, (Santiago de los Caballeros). Es una reconocida educadora e investigadora dominicana, cuya trayectoria ha dejado una marca significativa en la formación docente, la investigación lingüística y la promoción de la lectura y la escritura en la República Dominicana. Graduada Suma Cum Laude en Educación, mención Filosofía y Letras, por la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra (PUCMM), complementó su formación con una Maestría en Lingüística Hispánica en la Universidad de la Florida, consolidando una base académica de excelencia.

40^º ENTREGA
Medalla al Mérito
DE LA MUJER DOMINICANA 2025

Desde 1977, ha sido docente en la PUCMM, alcanzando la categoría de Profesora Titular en 2014. Ha impartido más de 30 asignaturas en grado y posgrado, enfocadas en la didáctica del español, la sociolingüística y la enseñanza de la lectura y la escritura. Además, ha asesorado numerosas tesis y ha participado en proyectos nacionales e internacionales sobre la valoración del español dominicano y la comprensión lectora.

En el ámbito de la gestión académica, ha ocupado roles clave como Coordinadora del Programa de Español para Extranjeros, Cofundadora del Centro de Estudios de la Mujer, Directora del Centro de Desarrollo Profesoral de la PUCMM y promotora de programas de posgrado en Pedagogía Universitaria. Su liderazgo ha sido fundamental en la formación de cientos de docentes y en la mejora de la calidad educativa.

Su producción académica incluye más de 50 publicaciones en revistas indexadas, libros de texto y materiales didácticos. Ha trabajado como consultora para el Ministerio de Educación y el Ministerio de Educación Superior, Ciencia y Tecnología. También ha desarrollado herramientas innovadoras, como el programa computacional Tiempo de Lectura, utilizado a nivel internacional.

El impacto de su trabajo ha sido reconocido con su inclusión en prestigiosas instituciones como la Real Academia Española (RAE), la Academia Dominicana de la Lengua y la Academia de Ciencias de la República Dominicana.



Mercedes Canalda de Beras-Goico

Galardonada en la categoría Trayectoria en el Sector Financiero

Mercedes Canalda de Beras-Goico, (Santo Domingo). Es una economista y líder destacada en el ámbito financiero, cuya trayectoria ha estado marcada por su compromiso con la inclusión económica y el desarrollo sostenible en República Dominicana. Comenzó su carrera profesional en el Banco Central de la República Dominicana, donde laboró entre 1985 y 1993, desempeñándose en áreas clave como asuntos económicos y el departamento internacional.

En 1993 asumió la Dirección Ejecutiva de la Asociación Dominicana para el Desarrollo de la Mujer, Inc. (ADOPREM), donde ha liderado iniciativas para empoderar económicamente a las mujeres dominicanas mediante el acceso a servicios financieros y programas educativos.

Desde 2003, es presidenta ejecutiva del Banco de Ahorro y Crédito ADOPEM, S.A., parte del grupo Fundación Microfinanzas BBVA. En este rol, ha impulsado la expansión de los servicios financieros hacia comunidades rurales y sectores marginados, fortaleciendo la capacidad de las micro, pequeñas y medianas empresas para generar oportunidades económicas.

Mercedes Canalda también ha ejercido un liderazgo influyente en múltiples organizaciones. Es directora ejecutiva voluntaria de ADOPEM, miembro fundador de la Red Dominicana de Microfinanzas (REDOMIF) y ha ocupado posiciones como presidenta de su consejo. Además, ha sido presidenta de la Red Centroamericana y del Caribe de Microfinanzas (REDCAMIF), siendo la primera dominicana en alcanzar este cargo, y presidenta del Consejo de Fundaciones Americanas de Desarrollo (SOLIDARIOS).

Actualmente, forma parte del Consejo de Directores/as de FONDOMICRO, es secretaria del Consejo de Directores/as de la Asociación de Bancos de Ahorro y Crédito de la República Dominicana (ABCORD) y tesorera del Comité Organizador de los Juegos Centroamericanos y del Caribe Santo Domingo 2026 (JJCC2026), designada mediante el Decreto Presidencial 201-22.



Altagracia Filpo Ramírez

Galardonada en la categoría de Trayectoria
en el Sector Rural

Altagracia Milagros Filpo Ramírez, (Azua). Desde muy joven se integró al trabajo social fundando la Junta de Vecinos Nuestra Señora de Lourdes (1971) como líder comunitaria. Forma parte del Comité de Desarrollo de Plan Internacional en Peralta, donde se lograron conformar seis comités de desarrollo en educación, jóvenes, agropecuarios, construcción, salud y administrativo. Los programas desarrollados beneficiaron directamente a 1065 familias.

En el 1999-2025, dirigió el programa FONAP, centrado en la salud y la atención primaria en Peralta, conformando cinco (5) unidades de atención primaria. Este programa impactó sobre las 2 mil familias en sus componentes de salud preventiva, ambiental y salud reproductiva. Adicional, coordinó el programa del SENASA SUBSIDIADO en la provincia de Azua, donde hasta la fecha se beneficiaban quince (15) mil familias.

En el año 2000 fundó la Federación de Campesinos de la Provincia de Azua FECAPROA, institución que tiene estructuralmente 6 Junta de Asociaciones con aproximadamente 1750 asociados (48% mujeres). Esta lucha por la tierra la llevó a lograr un asentamiento agrario en 4200 tareas de tierra con el Instituto Agrario Dominicano IAD, donde se han asentados unos 128 pequeños productores campesinos de la provincia de Azua. Por todos estos aportes la hicieron merecedora de un reconocimiento del Banco BHD dentro del concurso Mujeres que Cambian el mundo versión 2023.

Así mismo impulso la creación de la Cooperativa Agropecuaria y de Servicios Múltiples COOPFECPROA, la cual tiene en la actualidad unos 128 pequeños productores agropecuarios asociados. Altagracia mantiene una activa participación a nivel de los organismos de articulación social e institucional público y privado en la provincia de Azua, como la Red Municipal Soberana de Alimenticio y Nutrición REDSSAN, vicepresidenta del Consejo Provincial para el Desarrollo Agropecuario de Azua COPRODA y el Instituto Politécnico de Azua IPA.



Edith Paulino Pérez

Galardonada en la categoría Profesional

Edith Jeanetty Paulino Pérez, (La Vega). Personifica la pasión por el conocimiento y el progreso. Con más de 40 años dedicados a la educación superior, la investigación científica y la tecnología, se ha convertido en una figura emblemática en la República Dominicana. Su formación académica, que incluye licenciaturas en Química y Física de la Universidad Autónoma de Santo Domingo, un doctorado en Ciencias de la Universidad de La Habana, una maestría en Educación Superior y una especialidad en Planificación, la ha dotado de una visión integral para abordar los desafíos científicos y educativos.

40^º ENTREGA
Medalla al Mérito
DE LA MUJER DOMINICANA 2025

Edith ha puesto sus conocimientos al servicio de su país, liderando proyectos innovadores en el Viceministerio de Energía Nuclear que promueven el uso pacífico de la tecnología nuclear. Su labor ha posicionado a la República Dominicana como un referente en la región, demostrando el poder de la ciencia para el desarrollo sostenible. Su pasión por la educación la ha llevado a ser mentora y guía para generaciones de científicos, dejando una huella imborrable en la educación científica del país a través de su labor como profesora titular en la UASD y su liderazgo en el rediseño curricular de la Escuela de Física.

Como líder visionaria, Edith ha trascendido fronteras, colaborando con entidades internacionales, como el Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) y participando en proyectos regionales para el bienestar global. Su compromiso con la igualdad de género en la ciencia y la tecnología inspira a las mujeres a perseguir carreras Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas STEM por sus siglas en inglés, demostrando que el talento no tiene género.

La Dra. Edith Jeanetty Paulino Pérez es una mujer extraordinaria que ha dedicado su vida a construir un futuro mejor para la República Dominicana. Su pasión por la ciencia, su liderazgo visionario y su compromiso con la educación la convierten en un modelo a seguir para las generaciones presentes y futuras. Vivo ejemplo de que “las mujeres no solo participan del cambio, lo lideran”.



María Alcántara Manzueta

**Galardonada en la categoría Trayectoria en
el Área Militar**

María Eunice Alcántara Manzueta, (Santo Domingo). Desde temprana edad se caracterizó por su firmeza y determinación, viendo cada desafío como una oportunidad para fortalecerse. Su carrera militar comenzó en el año 2000 cuando ingresó a la Fuerza Aérea Dominicana como raso mecanógrafa en la Dirección de Operaciones Aéreas. Ese mismo año, participó en el curso de paracaidismo, convirtiéndose en una de las diez mujeres graduadas de la primera promoción de paracaidistas femeninas, lo que le valió una carta de encomio y el ascenso a cabo paracaidista.

Posteriormente, fue seleccionada para una beca en la Escuela Militar Capitán General Gerardo Barrios en El Salvador, donde realizó dos años de formación como cadete de infantería. Luego, continuó su especialización en la Escuela de Aviación Capitán Reynaldo Guillermo Cortes, donde se formó como piloto de helicóptero. En 2004, se convirtió en la primera mujer en graduarse de la Academia Militar Batalla de las Carreras y, tras su regreso a la Fuerza Aérea Dominicana, enfrentó resistencia para integrarse a los escuadrones de vuelo. Su disciplina y esfuerzo le permitieron demostrar su capacidad, y en 2005 realizó sus primeros vuelos oficiales, convirtiéndose en la primera mujer piloto de la Fuerza Aérea Dominicana y la primera mujer piloto de helicóptero en la institución.

A lo largo de su carrera, Alcántara Manzueta desempeñó funciones estratégicas en la Fuerza Aérea, incluyendo directora de Recursos Humanos, inspectora general y directora administrativa. También participó en escoltas presidenciales y vuelos de alto nivel para ministros y comandantes generales. En 2006, luchó para garantizar que las nuevas estudiantes de aviación femenina tuvieran las mismas oportunidades en los escuadrones de vuelo, promoviendo su inclusión en todas las áreas de la aviación militar.

Su trayectoria ha sido reconocida con múltiples distinciones, entre ellas el reconocimiento al Honor al Mérito por su desempeño durante las tormentas Olga y Noel en 2007, la Condecoración Orden al Mérito Aéreo Azul y Blanco en segunda categoría en 2018 y un reconocimiento del Ministerio de la Mujer como mujer destacada en el mismo año. También ha sido homenajeada por la Junta Municipal de San Luis en el Día Internacional de la Mujer en 2019 y por la Segunda Promoción de Protectores Ambientales en 2022.



Altagracia Herrera

Galardonada en la categoría Participación
Política

Altagracia Herrera, (Monte Plata). De 1962 al 1965 realiza sus estudios básicos e intermedios, ejerciendo la docencia por más de 38 años. La profesora Altagracia, como es conocida, es un referente para las mujeres de su provincia en la política, como empresaria y ciudadana.

Su carrera política se inicia cuando fue electa en 1988 como primera vicealcaldesa del municipio de Monte Plata (1988-2000); así del 2000 al 2002 fue electa síndica del Monte Plata y el 2002- al 2006 se reelege para un segundo período, siendo así la primera y única mujer alcaldesa de ese municipio.

Para el 2006 al 2010 fue electa Diputada por la misma provincia de Monte Plata, ganando reelección en 2010-2016; y catapultándose como la persona que más tiempo ha ejercido la sindicatura de manera continua, la mujer de su provincia que más tiempo ha permanecido en el Congreso Nacional y eleva como la sindicatura con mayor cantidad de obras en toda la historia municipal de esa demarcación.

Altagracia, es fundadora de varias organizaciones de la sociedad civil, ofrece de forma permanente ayudas sociales y servicios funerarios a su comunidad con fondos propios; también presidenta del Partido Revolucionario Moderno (PRM) en el municipio de Monte Plata.

Desde el año 2012 es presidenta de la Fundación Acción Social y Comunitaria, Juventud y Globalización (FASCO). En la actualidad preside el Club de Leones y la Cooperativa Agropecuaria San Antonio del municipio de Monte Plata, donde es conocida por su dedicación, esfuerzo y compromiso como comunitaria y servidora pública por su servicio en pro del desarrollo de su comunidad.

Ha sido reconocida por el Ayuntamiento y el Cuerpo de Bomberos, la Asociación de Estudiantes Universitarios, la Fundación Deportiva y Cultural, y la iglesia católica de Monte Plata. Así como el Instituto Agrario Dominicano, el Senado de la República, la Cámara de Diputados y la Federación Dominicana de Municipios, entre otras entidades.



María Castillo Báez

**Galardonada en la categoría Trayectoria
en el Servicio Diplomático**

María Isabel Castillo Báez, (Santo Domingo). Después de realizar sus estudios se desempeñó como abogada en diferentes firmas, iniciando en el servicio exterior dominicano en el año 2002-2005 y 2009-2020 como consejera de la Embajada de la República Dominicana en México y del 2020 al 2024, fungió como embajadora Extraordinaria y Plenipotenciaria de la República Dominicana en México, donde adquirió una amplia experiencia en las relaciones bilaterales.

40^º ENTREGA
Medalla al Mérito
DE LA MUJER DOMINICANA 2025

En el 2017 lideró la iniciativa que resultó en la creación de la Cámara Bilateral de Negocios y Servicios de México- República Dominicana y en la actualidad es presidenta honorifica de dicha cámara. Además, sirvió de enlace entre varias organizaciones internacionales en distintos proyectos para el desarrollo Social y la defensa de los Derechos Humanos.

Entre sus logros se cuentan: escritos, artículos y ensayos sobre las relaciones entre México y la República Dominicana; Registro Oficial de dominicanos en México, herramienta de acercamiento con la comunidad dominicana; Red de Profesionales Dominicanos en México, agrupa profesionales en cuatro subgrupos: ejecutivos, artistas, profesionales de la salud y académicos; Red de Mujeres Dominicanas en México, enfocada a los servicios del Ministerio de la Mujer, programas de formación, capacitación, acompañamiento a mujeres en situación de riesgos; Dominican Sisters, capítulo México, integrado por mujeres profesionales, destacadas en México; y “Emprende y Supérate”, capacitación en emprendimiento y microempresas mujeres dominicanas, becas a seis destacadas.

En 2020 fue reconocida por la Embajada de Qatar en México en el marco de la celebración del día Internacional de la Mujer de las Naciones Unidas, por su liderazgo e Impulsar la Igualdad de Género.

La embajadora Castillo ha sido reconocida por entidades como la Alcaldía de Miguel Hidalgo de la ciudad de México y la revista El Dinero, entre otras. Recientemente fue designada embajadora en Extraordinaria y Plenipotenciaria ante los Estados Unidos de Norte América.



Miren Salazar Rementeria

Galardonada en la categoría Trayectoria
en el Ámbito Cultural y Artístico

Miren Amaya Salazar Rementeria, (Santo Domingo). Es una artista dominicana, que se ha destacado tanto en la pintura como en la escultura, con más de 45 años de trayectoria en el arte.

Ha sabido, a fuerza de disciplina, trabajo y talento, abrirse camino en el campo de la escultura, principalmente ocupado por hombres, sobre todo cuando se trata de obras de gran formato en materiales como bronce, mármol, hierro y acero, demostrando que las mujeres pueden crear piezas monumentales con la misma fuerza y presencia que cualquier otro artista.

Esto la ha llevado a presentar su arte fuera de las fronteras dominicanas, a lugares como Madrid, Vitoria y Bilbao, España, Milán, Italia, Montreal, Canadá, Ciudad de Panamá, Panamá, Miami y Nueva York, Estados Unidos, sin dejar de ser un referente en el arte dominicano.

Los trabajos de Miren se caracterizan por la representación de personajes sin rostro en ambientes místicos y mágicos, donde la luz y la flora antillana juegan un papel fundamental. Su inspiración principal proviene de la figura femenina y las imágenes de la madre y el niño y niña, bañados con nuevas luces, colores y elementos.

Además de ser la artista de reconocimiento internacional que es, ha sido educadora y promotora de arte, siendo profesora de la Escuela de Arte de la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña, donando obras a instituciones religiosas o de bajos recursos. Ha impartido clases a jóvenes artistas de manera gratuita y ha cedido su espacio de trabajo para que puedan exhibir los suyos.

Ha recibido importes reconocimientos, tales como Mujeres Meritorias, de la Cámara de Diputados, República Dominicana, Visitante y Artista distinguido, por Miami Dade County, Florida, Estados Unidos, y la medalla Dominican Artistic Expressions, por la Iberoamericana Revista Socio Cultural, Miami, Florida. En República Dominicana, sus obras se encuentran en numerosos lugares, como bancos, embajadas, iglesias y museos.



María Ayala Adames

Galardonada en la categoría Trayectoria
en el Sector Salud

La Hermana María Trinidad Ayala Adames, (La Vega). Ha tenido una destacada trayectoria en los dos campos a los que ha dedicado su vida: su consagración en la Congregación de las Hermanas Mercedarias de la Caridad, en 1983, y su vocación de servicio en el campo de la salud, que la llevó a estudiar enfermería y a crear, en 1986, a sus 26 años, la Fundación Renal Cristo de la Misericordia para atención y diálisis a pacientes renales.

40º ENTREGA
Medalla al Mérito
DE LA MUJER DOMINICANA 2025

Sor Trini, como es conocida, ha logrado hacer coincidir ambos campos por más de 20 años, destacándose por su compromiso con la mejora de los servicios de salud, mejora en la atención a los y las pacientes y por su capacidad de liderazgo en diversas organizaciones, tanto a nivel nacional como internacional.

A nivel nacional, ha ocupado las posiciones de Coordinadora de la Comisión de Pastoral de la Salud de la Arquidiócesis de Santo Domingo (hasta el 2024), Superiora de la Comunidad de las Hermanas Mercenarias del Hospital Padre Billini, coordinadora hospitalaria del Hospital Docente Padre Billini y presidenta de la Fundación Renal Cristo de la Misericordia. Debido a su vocación de servicio y su conocimiento en el área, fue enviada por el Papa a la República de la India, como directora del Centro San Lucas, dedicado a dar servicios a la población dálit, la casta más baja de la sociedad. Asimismo, fue directora del Hogar Nuestra Señora de Las Mercedes, en Panamá.

Asimismo, sor Trini instituyó una escuela de formación para personas de la Pastoral de Salud, adscrita a la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra en la cual se han constituido 4,300 personas, y es responsable de la integración de una red de 150 dispensarios médicos, a través de los cuales se han ofrecido casi 10 millones de consultas.

Sor María Trinidad fue reconocida, con el segundo lugar en el “Premio Julio Ibarra Ríos, Reconocimiento a la Defensa y Promoción de Los Derechos Humanos”, del Defensor del Pueblo. También fue finalista en el Concurso Mujeres que Cambian el Mundo.



Rosalía Sosa Pérez

Galardonada en la categoría Trayectoria Social y Comunitaria

Rosalía Miguelina Sosa Pérez, (Santo Domingo). Ha dedicado su vida a fortalecer las instituciones democráticas y a promover la transparencia, la equidad y la justicia en los diferentes espacios donde ha ejercido su liderazgo, con una sólida formación en Economía, Derecho y Ciencias Políticas.

Como Vicerrectora de Extensión de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD), ha impulsado programas de gran impacto social como Universitario por un Día, Amando a las Ciencias, Cuida Tu Cuerpo y UASD Solidaria, beneficiando tanto a la comunidad universitaria como a sectores vulnerables a nivel nacional.

40º ENTREGA
Medalla al Mérito
DE LA MUJER DOMINICANA 2025

Su compromiso con el bienestar colectivo se ha reflejado en sus aportes a la sociedad, como fundadora de la Oficina Nacional de la Defensa Judicial —hoy Oficina Nacional de la Defensa Pública—, la Cátedra UASD UNESCO de Cultura de Paz, Derechos Humanos y Democracia e impulsar la creación de espacios de resolución de conflictos como la Casa Comunitaria de Justicia y el Centro de Mediación Familiar.

En el ámbito social y comunitario, Rosalía ha sido una incansable promotora de los derechos de las mujeres, la participación ciudadana y la transparencia en la gestión pública. Su rol como directora ejecutiva de Participación Ciudadana (2013-2018) fue clave para fortalecer la vigilancia ciudadana en temas de corrupción, igualdad de género, inclusión de personas con discapacidad en procesos electorales y mediación comunitaria.

Su compromiso con los derechos de las mujeres se ha manifestado a través de iniciativas para combatir la violencia de género, encabezando la Marcha de las Novias en distintas regiones del país y promoviendo activamente la inclusión de las tres causales en el Código Penal Dominicano.

El liderazgo de Rosalía Sosa Pérez se caracteriza por su capacidad para articular alianzas entre la academia, el sector público y las organizaciones sociales. Su trayectoria se sostiene sobre principios de firmeza, transparencia, persistencia y una clara visión de justicia social



Sonia Guzmán de Hernández

Galardonada en la categoría Trayectoria en el Servicio Público

Sonia Guzmán de Hernández, (Santiago de los Caballeros). Es una figura clave en la historia política y diplomática de la República Dominicana, reconocida por ser la primera mujer en representar al país como embajadora ante el Gobierno de los Estados Unidos, cargo que asumió en noviembre de 2020.

Su papel como diplomática y reformadora ha sido esencial para posicionar a la República Dominicana en el contexto global, demostrando que el liderazgo femenino puede ser un motor clave de transformación en las estructuras políticas y económicas del país.

40º ENTREGA
Medalla al Mérito
DE LA MUJER DOMINICANA 2025

Su aporte al sector público ha sido significativo, ocupando cargos como subsecretaria administrativa de la Presidencia (1978-1982) y vicerrectora administrativa y financiera de la PUCMM (1992-1998). Además, fue la primera mujer en ser nombrada consejera principal de la Junta Monetaria (2000-2004).

También se desempeñó como secretaria de Estado de Industria y Comercio, convirtiéndose en la segunda mujer en ostentar dicha posición. En este rol, lideró la negociación del Tratado de Libre Comercio DR-CAFTA, un acuerdo que impulsó la modernización del aparato productivo nacional introdujo nuevas leyes para la transparencia en procesos gubernamentales, y sentó las bases para la creación del Ministerio de Medio Ambiente y el fortalecimiento de la protección de la propiedad intelectual.

En el ámbito internacional, su gestión ha sido reconocida por la transparencia en la negociación con Placer Dome en el contrato de la Mina de Oro Rosario Dominicana, catalogada por Canadá como un ejemplo de integridad y buenas prácticas. Además de su trabajo en el servicio público, Guzmán ha contribuido con publicaciones de no ficción y ha sido miembro de diversas juntas directivas, incluyendo la Universidad ISA y la Asociación para el Desarrollo (APEDI). También es fundadora y miembro de la comisión ejecutiva del Partido Revolucionario Moderno (PRM) desde 2015.



Neyvi Tolentino Bernal

Galardonada en la categoría Destacada
en el Extranjero

Neyvi Tolentino Bernal, (Santo Domingo). La vivencia personal de trámites como la nacionalidad y la primera pareja de hecho la llevaron a especializarse en extranjería. Su objetivo: facilitar el camino a otros inmigrantes, proporcionando una guía más accesible y reduciendo incertidumbres. Abogada y CEO de Tolentino Abogados en Madrid, España, ha transformado el derecho de inmigración con su enfoque innovador y su compromiso social. Su liderazgo y visión la han convertido en un referente para inmigrantes y emprendedores que buscan construir un futuro en España.

40^º ENTREGA
Medalla al Mérito
DE LA MUJER DOMINICANA 2025

Desde el inicio de su carrera, Neyvi se ha dedicado a hacer la justicia accesible para todos. Su firma, Tolentino Abogados, ofrece soluciones legales eficientes y personalizadas, facilitando la regularización de inmigrantes y promoviendo su integración en la sociedad.

Neyvi ha destacado por la creación de ROBerta, una robot abogada que utiliza la inteligencia artificial (IA) para optimizar la gestión de casos de inmigración. Esta herramienta ha revolucionado la forma en que se abordan los procesos legales, reduciendo tiempos de espera y mejorando la eficiencia.

Actualmente, lidera el desarrollo de ValerIA, un servicio de asistencia legal basado en IA que promete brindar atención aún más rápida y precisa a inmigrantes. Su visión de un derecho de inmigración más accesible y eficiente la impulsa a seguir innovando.

Además de su trabajo en el ámbito legal, es una defensora incansable de los derechos de las mujeres migrantes. Su firma se distingue por crear un entorno donde el 80% de los puestos claves son ocupados por mujeres, y ella participa activamente en organizaciones que empoderan a las mujeres inmigrantes.

Neyvi es un ejemplo de cómo la innovación y el compromiso social pueden transformar un sector y mejorar la vida de las personas. Su liderazgo y visión la han convertido en un referente en el derecho de inmigración con el uso de la tecnología y en una fuente de inspiración.



Marileidy Paulino

Galardonada en la categoría Trayectoria en el Deporte

Marileidy Paulino, (Peravia). Ha redefinido el atletismo en la República Dominicana, convirtiéndose en un símbolo de determinación y excelencia. Su trayectoria comenzó en el voleibol y balonmano, hasta que su talento innato fue descubierto en una competición escolar, lo que la llevó a ser reclutada por la Federación Dominicana de Atletismo. Desde entonces, su disciplina y entrega la han llevado a lo más alto del podio mundial. Su éxito es el resultado de su firmeza, constancia, fe, perseverancia y autodisciplina, valores que la han convertido en una inspiración para nuevas generaciones de atletas y en un emblema del espíritu deportivo dominicano.

Su gran salto internacional llegó en los Juegos Olímpicos de Tokio 2020, donde hizo historia al ganar dos medallas de plata en los 400 metros planos y en el relevo 4x400 mixto, convirtiéndose en la primera mujer dominicana en lograr una presea olímpica individual en atletismo. Este logro marcó el inicio de una carrera imparable, consolidándola como una de las mejores velocistas del mundo.

En los años siguientes, Marileidy continuó superando sus propios límites. En 2022, conquistó plata en el Campeonato Mundial de Atletismo y oro en los relevos mixtos 4x400. Su dominio absoluto se consolidó en 2023, al proclamarse campeona mundial en Budapest, además de obtener el oro en los Juegos Panamericanos de Santiago y en los Juegos Centroamericanos y del Caribe de San Salvador. El punto culminante de su carrera llegó en agosto de 2024, cuando ganó la medalla de oro en los 400 metros en los Juegos Olímpicos de París, estableciendo un récord olímpico con 48,17 segundos.

Más allá de sus hazañas en la pista, Marileidy ha sido reconocida internacionalmente por su impacto y liderazgo. En 2024, la revista Hola.com la incluyó en su lista de las 100 Mujeres Powerhouse Latinas, destacando su esfuerzo, disciplina y compromiso con el deporte. Ha representado a la selección dominicana de atletismo y ha sido parte de los juegos militares, demostrando su entrega y profesionalismo en cada competencia.



Cándida Castillo Reyes

Galardonada en la categoría Destacada
en la Industria Creativa

Cándida Mercedes Castillo Reyes, (Santiago de los Caballeros). Doña Mechi, como es conocida, en 1989 decide emprender con la fábrica de elaboración de casabe, como sustento de su familia y enaltecer la memoria de su madre; comenzó junto a su familia, creando así una industria llama Doña Mechi SRL en honor a su madre. Desde joven se sintió identificada con los alimentos ancestrales de la cultura indígena, como El Casabe; con cultivos de agricultores locales, ayudando el desarrollo económico de su comunidad.

Reconocida por su creatividad de agregar ingredientes innovadores al casabe clásico y por el compromiso social, creando programas de capacitación a mujeres emprendedoras impulsándolas a la independencia económica; así como la generación de empleos directos e indirectos.

Ha representado a la República Dominicana en el marco del Proyecto para el Desarrollo del Mecanismo de Turismo Sostenible Basado en la Comunidad de la Región Norte de la República Dominicana, llevados por la Agencia de Cooperación Internacional del Japón (JICA), Ministerio de Turismo, Instituto Nacional de Formación Técnico Profesional (INFOTEP), Ministerio de Economía, Planificación y Desarrollo (MEPyD), brindando a los turistas visitantes en el país una ruta de experiencia en la creación del casabe; contribuyendo al turismo en su Provincia.

Doña mechí fue representante de la República Dominicana ante la UNESCO en Paraguay, tras la declaración del casabe como patrimonio cultural inmaterial de la humanidad.

Actualmente es secretaria en la Asociación de Productores de Casabe de Santiago Rodríguez, Líder- Guía de la experiencia Taína y tesorera del Clúster Turístico de Santiago Rodríguez. Ganadora del respeto, cariño y admiración de la comunidad y los visitantes, con una historia inspiradora y una alegría contagiosa continua trabajando sin descanso por el destaque de la marca y el casabe alrededor del mundo.



Mónica Despradel García

Galardonada en la categoría Trayectoria
en la Promoción de la Inclusión

Mónica Despradel García de Rodríguez, (Santo Domingo). Ha dedicado su vida a la construcción de una sociedad más inclusiva y justa, donde los derechos fundamentales de todas las personas sean respetados sin excepción. Como fundadora de la Fundación Nido para Ángeles, ha liderado un movimiento pionero en la República Dominicana en favor de los niños, niñas y jóvenes con parálisis cerebral (P.C.). Su visión transformadora no solo ha creado oportunidades de atención integral para esta población vulnerable, sino que también ha servido como referente nacional e internacional en materia de inclusión y derechos humanos.

Bajo su liderazgo, la fundación ha desarrollado programas innovadores que impactan directamente a más de 500 personas con P.C., y de manera indirecta a más de 2,000 familiares y allegados. Su compromiso ha trascendido la atención médica, abarcando la educación inclusiva, el apoyo emocional a las familias y la creación de espacios de recreación adaptados, como el primer parque inclusivo de la República Dominicana. Además, ha impulsado políticas públicas que buscan integrar de manera digna a esta población en todos los aspectos de la vida social.

A pesar de enfrentar obstáculos significativos —como la falta de recursos, la escasez de personal especializado y las limitaciones en el acceso a tratamientos médicos—, Mónika ha demostrado una perseverancia inquebrantable. Su capacidad de superar barreras con sensibilidad, disciplina y trabajo en equipo ha sido clave para sostener una labor que, en sus inicios, comenzó en la sala de su propia casa. Su trayectoria es una muestra de cómo la voluntad y el compromiso personal pueden generar un cambio profundo en la sociedad.

Los numerosos reconocimientos que ha recibido, como el Premio Brugal Cree en Su Gente y el Sello RD Incluye de CONADIS, validan la relevancia de su trabajo. Sin embargo, el mayor logro de Mónika radica en haber transformado la percepción pública sobre la parálisis cerebral y haber promovido un modelo de inclusión basado en el respeto, la dignidad y la equidad de oportunidades para todas las personas.



Mercedes Capellán Peralta

Galardonada en la categoría Trayectoria Empresarial

Mercedes Carmen Capellán Peralta de Lama, (Santiago de los Caballeros). Es una profesional que inició su trayectoria como doctora en Medicina y decidió encaminar su visión al nivel empresarial, siendo la compañía de su familia el primer escalón que le permitió encumbrarse en este sector, llegando a formar parte de las Juntas Directivas de instituciones como Mision ILAC, Asociación de Industrias de Zonas Francas, entre otras.

Luego, incursionó académicamente en áreas de Administración de Negocios y Finanzas, realizando una maestría en la Universidad de Quebec y APEC, entre otros estudios relacionados.

40º ENTREGA
Medalla al Mérito
DE LA MUJER DOMINICANA 2025

Desde hace más de tres décadas ha estado ligada al sector empresarial, inicialmente en el campo textil, donde se destaca por la implementación de tecnologías en la producción, modernos sistemas de administración y recursos humanos.

Posteriormente, a través del Grupo M, y destacando en diferentes posiciones llegando a la posición de vicepresidenta de finanzas y administración y presidenta del consejo de directores de dicho grupo, lo que le ha permitido diversificar la cartera del negocio familiar en diversos sectores como en salud, alimentos, bienes raíces, entre otros.

Mercedes, a logrado desempeñarse en diferentes posiciones como Gerente de Marketing, Gerente Administrativo y Financiero; Gerente General de Desarrollo de Productos, Gerente de Servicio al Cliente, llegando a la posición de Vicepresidente de Finanzas y Administración y Directora General de Grupo M, y Codevi (Compagnie Développpment Industriel). Esta base profesional le ha permitido diversificar la cartera de negocio familiar en diversos sectores, como en salud, alimentos, bienes raíces, entre otros.

Ha creado una impecable trayectoria en el ámbito de las asociaciones del sector social, empresarial y educativo, convirtiéndose en un referente del liderazgo femenino en el mundo de los negocios.



Ercilia Pepín Estrella

Galardonada en la categoría
Póstuma

Ambrosia Ercilia Pepín Estrella, (Santiago de los Caballeros, 1886-1939). Comenzó su carrera a los 14 años en una escuela para niñas en Nibaje, complementando su formación con la lectura y el estudio del inglés y el francés, tras lo cual tuvo la oportunidad de viajar a Estados Unidos, España y Francia. En 1913 aprobó el examen de la Escuela Normal Superior para optar al título de Maestra Normal de Segunda Enseñanza, mención honorífica, convirtiéndose en la primera dominicana en recibir el título de maestra.

Recibió lecciones básicas de Ciencias Sociales, Ciencias de la Naturaleza, Matemáticas, Francés, Física y otras disciplinas, de mano del profesor de origen italiano Salvador Cucurullo, a su lado aprendió con bastante perfección y fluidez el idioma italiano y el francés.

40^º ENTREGA
Medalla al Mérito
DE LA MUJER DOMINICANA 2025

La maestra Ercilia Pepín basó su teoría educativa en los principios de Eugenio María de Hostos, que buscaba nuevas formas para enseñar, justicia social, libertades públicas y capacidad de convivencia.

Realizó cambios significativos en el Sistema Educativo de la época, reformando el programa oficial de las escuelas primarias, agregando asignaturas como: el dibujo, trabajos manuales, geografía evolutiva, cantos coreados y manejo de globo y mapas.

Instituyó el desayuno escolar; dotó de laboratorio al plantel donde trabajaba, impuso el uniforme escolar para estudiantes a quienes exigía una veneración respetuosa cuando el Himno Nacional era interpretado. Ordenó iar el Pabellón Nacional todos los días; hizo respetar los símbolos patrios. Ercilia fue una patriota dominicana que defendió los valores cívicos y morales.

Ercilia fue la primera mujer, en la región del Cibao, en defender los derechos de la mujer como activista, feminista y sufragista, luchando por la igualdad y la participación política de las mujeres en la República Dominicana.

En junio 2024, el Ministerio de la Mujer presentó una propuesta de decreto al presidente Luis Abinader para la extensión del Panteón de la Patria a la tumba donde descansan los restos mortales de la educadora, escritora, civilista y sufragista dominicana Ercilia Pepín, en el Cementerio 30 de marzo, en Santiago de los Caballeros. También, cursa en el Congreso Nacional una iniciativa legislativa, para que Ercilia Pepín sea declarada heroína nacional.



MINISTERIO DE LA MUJER

@mmujerrd
Ministerio de la Mujer RD
www.mujer.gob.do



ESCANEA PARA CONOCER MÁS SOBRE LAS
OFICINAS PROVINCIALES Y MUNICIPALES, Y
CENTROS DE CAPACITACIÓN DEL
MINISTERIO DE LA MUJER.

***212**

Línea de Emergencia
24 horas, todos los días, sin costo.